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湖北日报讯（记者陈熹、通讯
员高西、实习生苗予辰）8月26日，
江汉大学迎来2024级新生，拉开
我省高校开学季序幕。全省各地、
各学校纷纷出招，热情迎接新生到
来。记者注意到，与往年不同的
是，今年高校迎新更“智能”。

在江汉大学新生报到入口，摆
放着3台机器，刷一下脸，便能迅速
确认是否是该校新生。一块大屏
上，正实时显示着报到新生的人
数、院系来源地等信息。据介绍，
新生在来校报到前，会先在app上

注册，录入相关信息，生成专属的
二维码。来到学校经过人脸验证
后，到相关院系出示二维码，便能
快速报名。这两套系统的信息都
将同步到后台，不但能确保新生入
学的快速和安全，还能方便班主
任、辅导员掌握新生报到动向。

即将开学的许多高校，也将
用“AI”引导新生入学。武汉理工
大学的“迎新百事通”助手，集合
了大模型算法与智慧校园建设成
果，为新生编织一张覆盖学习、生
活、成长的全方位服务网。新生

们只需点击“AI助手”，无论是针
对校园生活的疑问，还是专业学
习的探讨，AI助手都能迅速给出
答案。同时，还能预订教材、军训
服等。

武汉大学用人工智能打造武
大新生专属的“新生 AI 助手”，
提供覆盖校园介绍、迎新流程、
课程咨询、生活指南、交通信息、
安全教育等全方面的迎新服务，
新生的每一个疑问，“新生AI助
手”都能够迅速识别并给出满意
答案。

AI助手百事通

今年高校迎新更“智能”

湖北日报讯 （记者闫承敏、通讯
员黄月娥、邓永煌）8 月 26 日，宜昌市
自然资源和城乡建设局发布表彰决
定，表彰该市3名村民第一时间发现重大
地质灾害并及时上报，为及时转移群
众赢得宝贵时间，避免了重大人员伤
亡。

7月9日 18时，宜昌市秭归县沙镇
溪镇三星店村出现滑坡险情。该村地灾
监测员张家红冒大雨上公路巡查，发现
原本距公路1米宽的泄洪沟被紧贴挤压
过来。张家红立即向镇国土所和村干部
报告，同时挨家挨户通知村民紧急撤

离。在镇党委、镇政府和村委会指挥下，
全村74户 206人第一时间全部撤离至
安全地带。

8月26日，宜昌市自然资源和城乡
建设局给予张家红 2万元奖励。张家
红在接受采访时回忆当时情景说，他
发现险情时，该处公路已被卷成波浪
状。待全村村民撤离至安全地带，三
星店村张家红屋场4.58万平方米、22.9
万立方米的坡体整体滑移20米。

7月17日上午8时，秭归县归州镇
贾家店村一组发生滑坡时，58岁的村民
乔能浮正在田地里打农药，突然发现路

面正在开裂，立即大声提醒田间作业的
其他4名村民。当他和其他4人刚刚撤
离滑坡现场时，该处发生80多万立方米
的滑坡。此时，管水员向琼也察觉到地
面异常并及时上报。

8月26日，宜昌市自然资源和城乡
建设局给予乔能浮、向琼各 8000元奖
励。

同时，秭归县政府对他们3人分别
奖励1000元。

据悉，今年以来，宜昌发生地质灾害
灾情险情 110 起，提前紧急撤离避险
480户1170人。

冒雨通知74户村民紧急撤离

滑坡灾害预警人获奖2万元

武汉持续发布高温预警，大部分街道
最高气温升至37℃，局部地区气温达到
40℃。

外卖小哥作为户外工作者群体，也面
临着巨大挑战。

8月26日上午8点钟，外卖小哥已经
开始一天的工作。

“我们通常在早上八九点钟开始接
单，会一直送到晚上10点左右。”在武
汉汉口金雅公寓蓝骑士驿站，饿了么外
卖小哥张宝剑说，“这两个月天气最热，
但是订单量也会增加很多，一天多的时
候可以接到将近100单。”

其中最明显的变化是，下午两三点
的时候订单量明显增多。“夏天下午这个
点，大家都会点些解暑的外卖，像水果、
奶茶之类。”记者了解到，外卖骑手下午
接的单，基本上就在奶茶店、水果店、甜

品店打转。对于外卖员来说，这样的高
温天气虽然艰苦，但外卖员是按单量算
收入，因此根本不可能休息。

“这样的高温天，中午40℃左右的时
候正是用餐高峰，我整天在外面跑，这两
个月每天跑60单左右，一天大约就是360
块钱。”张宝剑说，“有的外卖小哥一个月
最多能挣一万八，那是特别拼的，几乎不
休息才能做到。”

谈到高温天气工作的感受时，外卖
小哥王军（化名）感叹：“今年真的是太热
了，我每天起来都要看一下天气预报，开
始接单前要做一下思想准备，干一天下
来水都要喝完好几瓶，特别是中午，衣服
湿透了，有时候坐在车上，汗往下面直
淌。”

高温天气，不仅天气炎热，有时候
手机也会跟着发烫，非常影响工作，

“有时候在外面，太阳把手机晒发烫
了，手机特别卡，给客人打电话都受影
响，摄像也打不开，给客人送到了没法
拍照，要等好几分钟才能拍，特别耽误
事。”

为了降低极端炎热天气对身体造成
的影响，大部分外卖员会注意劳逸结合。

“像早上10点左右，订单比较少，因为大部
分公司在开早会，这个时候我会多休息一
会。”王军说。

除了自主调节，骑手们也会去附近
的骑士驿站休息。7月 6日，饿了么在
武汉全面启用 16 家标准化蓝骑士驿
站，张宝剑管理的江汉区红旗渠路上的
蓝骑士驿站就是其中之一。“现在我们
新建的蓝骑士驿站，有空调、无线网络，
有免费的冷饮、水果，十分舒服。”张宝
剑说。

高温下的外卖小哥
日接近百单汗往下直淌

湖北日报全媒记者 黄磊 见习记者 周雨佳

近日，烈日当空，襄阳市樊城
区牛首镇袁营村，襄阳市植保站副
站长石磊正在稻田里查看苗情：

“没有发现枯鞘，生物防治二化螟
效果很好。”

二化螟是水稻常发性害虫之
一，其幼虫钻蛀水稻茎秆，导致水
稻枯萎、减产。8月初，襄阳水稻进
入抽穗扬花期，也是防治二代二化
螟的关键期。

绿油油的稻田中，整齐排列的
白色装置尤其显眼。装置上方是
太阳能光伏板和喷嘴，下方装着生
物制剂。每隔半个小时，喷嘴就会
自动喷出白雾。

“这是迷婚剂，通俗地讲就是
释放烟雾让雄蛾找不到对象。”石

磊介绍，迷婚剂通过释放模拟雌
蛾的性信息素吸引雄蛾，导致雄
蛾无法找到雌蛾，从而降低产卵
率。

万一雄蛾不上当怎么办？没
事！稻田里还有“生物导弹”。

在稻田里一阵摸索，石磊找出
几个顶端有孔的塑料球。打开以
后，里面是一粒粒褐色的虫卵，部
分虫卵已经孵化。“这是毒·蜂杀虫
球，俗称‘生物导弹’，一个球里可
孵化5000只赤眼蜂。”

赤眼蜂是一种卵寄生蜂，12天
就可繁殖一代，性成熟的赤眼蜂会
准确地找到二化螟虫卵并寄生产
卵，孵化出来的赤眼蜂会以二化螟
虫卵为食。同时，赤眼蜂还携带有

针对二化螟的病毒，侥幸孵化的二
化螟幼虫只要感染病毒，就会在螟
虫种群中形成二次感染，诱发病毒
流行病，实现“蜂灭卵、毒灭虫”的
双重效果。

石磊介绍，以前农药防控一般
都是在病虫害已经发生的情况下
实施，是一种亡羊补牢的方式。生
物防控主要是对病虫害上一代进
行干预，减少下一代病虫害产生，
从源头上进行防治。

“农民省事了，农产品品质也提
升了。”牛首镇农技中心主任、正高级
农艺师陈富华介绍，农药见效快，但
防治周期短，生物防治持续周期长，
而且不会产生农药残留，农产品更加
绿色有机。

防螟时节不用药 生物防控显奇效
湖北日报全媒记者 祝兆林 赵峰 通讯员 胡锐灵 李项南

青色薄雾笼罩着一片茂密芦
苇丛，一个小女孩一边奔跑，一边
唤着“爸爸”，她头上的红色发卡格
外显眼。此时，空中跃过彩色的麋
鹿精灵，让小女孩从梦中惊醒……
8月21日，家庭亲子心理题材电影
《奔跑吧麋鹿》点映活动在武汉洪
山礼堂举行。该片是省委宣传部
电影精品创作重点扶持项目。

影片讲述了一个因车祸失去
爸爸而患上“创伤后应激障碍症”
的孩子，和焦虑的妈妈之间矛盾冲
突不断，在医生指导下，妈妈带着
孩子走向大自然，孩子迷上了麋
鹿，在大自然与陌生人的大爱中，
母女俩得以治愈和救赎。

影片中，从野生麋鹿生活场
景，到壮丽的自然保护区景观，尽
显大自然的壮美和生命力。

该片编剧、导演金宜鸿介绍，
这虽是一部亲子心理题材的电影，
却是源于野生麋鹿。

数千头野生麋鹿生活在石首
麋鹿国家级自然保护区，它们是中

国特有物种，国家一级保护动物，
目前世界上仅存约万头。这些本
在中国已灭绝，又重回中国繁衍生
息的“湿地精灵”们，充满生命的张
力与原始的感动。

金宜鸿介绍，因看到一部关于
石首野生麋鹿的纪录片，深受感动，
便萌发了想要以此为背景拍摄一部
电影的念头，让更多人了解野生麋
鹿。“但当时没有想好如何讲好这个
故事。”2022年6月，金宜鸿第一次
前往石首麋鹿国家级自然保护区近
距离观察麋鹿，被深深震撼。“麋鹿
才是这里真正的主人，刹那间，我觉
得自己在大自然面前好渺小，有一
种‘治愈’的感觉萦绕在心头，消解
了现实中所有的烦恼与欲望。”

不多久，一个关于“治愈”的故
事浮上金宜鸿心头。

2008年汶川地震后，金宜鸿
带着学生去四川绵竹给当地小学
生做心理辅导。一位母亲带着5
岁的儿子找到金宜鸿团队住的帐
篷。看到小男孩的状态，金宜鸿想

起自己曾经遭遇车祸后的恐慌感，
明白小男孩患上了“创伤后应激障
碍症”。于是，团队成员每天陪着男
孩讲故事、画画。“在和我们相处的
那段时间里，孩子和妈妈脸上都绽
放出了笑容。”金宜鸿说，于是，这个
小男孩的故事和我自身的经历就构
成了影片中主角刘欣如的原型。

“用童年治愈一生，不用一生
来治愈童年，就是这部电影最想传
达的。”金宜鸿说，这不仅是给孩子
看的，更是给父母看的。

现场观影后，有观众说：“我和
孩子也会经常吵架，所以我与妈妈
的角色特别有共鸣。”北京电影学院
原副院长、著名导演侯克明评价：

“这部电影通过一个心灵受到创伤
的女孩最终被大自然和善良人的大
爱所治愈，重新回归从前开朗的状
态，难度非常大，值得家长看。”

据悉，该片由湖北广播电视
台、湖北文旅石首发展公司、湖北
长江电影集团等单位联合出品，将
于9月5日正式上映。

来自大自然的治愈故事
电影《奔跑吧麋鹿》9月上映

湖北日报全媒记者 陈熹 通讯员 王熙璐 曹雨姗

富美乡村“晒收获”
8月26日，秭归县磨坪乡一篮村村民在晾晒农产品。当地农民抢抓晴好

天气加紧采收、晾晒、销售玉米和瓜果等农作物，吸引不少游客前来观赏采
摘，多彩的收获图景成为当地旅游特色。 （视界网 王罡 高正伟 摄）

湖北日报讯（记者韩晓玲、通
讯员资民）8月26日，记者从中南
民族大学获悉，6620名大一新生和
394名预科生今秋将相聚在双子塔
下。该校今年新生来自 45 个民
族，其中有2291名少数民族新生。

这些萌新来自全国各地，湖北
生源占比最多，有 1130 人，占比

17.07%。省外生源的前五名，则是
广西、湖南、贵州、云南、河南。该校
计算机科学学院新生人数最多，为
626人；其次是经济学院、电子信息
工程学院，分别为458人、452人。

该校6620名新生中，男女生
人数分别为2617人、4003人，女生
在新生总人数中占比达六成。有

趣的是，男生比例最高的学院是体
育学院，女生比例最高的学院是文
学与新闻传播学院，男女比例最均
衡的学院则是生物医学工程学院。

该校新生中，姓李的同学最多，
其次为姓王、姓张。有4名新生都叫
李静；而陈好、黄倩、李丹、李好等十
几个姓名，均被3名新生同时拥有。

中南民大新生来自45个民族

以控制成本为核心，荆州经开区
积极引导辖区内开展业务的各金融机
构贯彻落实“七不准、四公开”工作要
求，坚决打击乱收费、转嫁成本、私售
搭售等行为。同时，一方面，持续压降
贷款利率；另一方面，大幅减免服务收
费。切实降低包括小微企业、民营企
业、个体工商户在内的各类市场主体
财务负担，求共赢谋发展。

2023年9月以来，在荆州经开区
辖区内开展业务的各金融机构当年累
放普惠型小微企业贷款平均年化利率

由4.77%下降到 4.06%，较上年同期
下降了0.71个百分点。督促各金融
机构取消涉及小微企业服务收费项目
2个，调整收费标准项目26个，累计
减免费用419.85万元。其中，减免利
息、罚息286.49万元，主动承担贷款
抵质押评估费18.15万元，减免单位
结算账户开户费、账户管理费和年费
40.75万元，表外业务手续费31.77万
元，网上银行服务费等其他服务收费
42.69万元。

（闵铁华 刘思逸）

“各位纳税人朋友，欢迎来到咸安
区税务局直播间，今天我们直播内容为
咸宁市不动产登记网上办理流程……”

为深入贯彻落实便民办税春风行
动，咸安区税务局积极响应便民办税
号召，打造“香城税青”团队，创新启动
可视答疑直播，首秀即围绕高频热点
展开。团队成员化身为知识导师与解
惑先锋，利用视频直播，实现政策“面
对面”解析，疑问“秒回”解答，为纳税
人带来便捷服务体验。

直播间内好评如织，“宅家学税，

省时高效”成为共识，更有购房者直呼
“购房涉税难题迎刃而解，正是所
需”。此番尝试，标志着咸安区税务局
在数字化税宣道路上迈出坚实一步。

下一步，咸安区税务局将持续聚
焦纳税人关心关注的“热点、难点、堵
点”问题，深化可视化答疑应用，融入
纳税人学堂，常态直播，无缝对接税企
需求，以新媒体矩阵推动税宣新风尚，
力求服务更智慧、更精细、更贴心，为
构建一流税收营商环境添砖加瓦。

（周芳）

“村民朋友们，一定要注意用电安
全，电源周边远离可燃物品……”8月
23日，在恩施市芭蕉侗族乡南河村黄
家院落的供电服务屋场会上，供电网
格员、社会监督员向村民们讲解政策、
普及用电常识。

年初以来，国网恩施市供电公司以
“党建+优质服务”工程为载体，构建起
“1名党员+N名网格员+N名供电服务
社会监督员”的“1+N+N”供电服务网格
协同监督机制，切实优化供电营商环境。

“从乡镇村支两委、社情‘明白

人’、乡贤能人等人群中，我们聘请了
106名供电服务社会监督员，负责网格
服务的监督、指导与协理。”国网恩施
市供电公司党委书记汪晓东介绍，发
挥好社会监督员的“前哨岗”作用，以
电力“网格”赋能群众幸福“满格”。

“有了供电服务社会监督员，我们又
多了一个沟通渠道，办事更加省心了。”
村民阙兴菊说。据统计，恩施市今年以
来通过供电“前哨岗”化解各类用电诉求
583个，开展安全用电宣传424场次。

（何厚英 李欢）
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近日，远安县城管局围绕“超期设
置围挡、施工围挡设置不规范、设置围
挡不施工”三个方面的问题，在全县开
展“地毯式”排查。

柔性执法纠正违法违规行为。8
月21日，该局执法大队对城区一起门
店装修违规行为进行了督促整改。该
门店临时占道施工，对周边市民出行
带来极大不便，且施工未办理手续报
备，安全培训也不到位。对此，执法人
员现场对施工方进行相关法律法规及
占道手续办理流程宣传，并责令立即

整改。
广泛发动营造良好社会氛围。好

的营商环境来之不易，不仅需要政府
部门的规范管理，更需要广大商户、全
体居民的全力配合和共同参与。截至
目前，远安县城管局共计规范围挡62
处、拆除不规范设置围挡24处。

下一步，远安县城管局将加大占道
施工整治力度，强化动态管理，确保街
区干净、整洁、秩序良好，为广大市民打
造整洁优美的生活环境和营商环境。

（可依 李洪炎）

为进一步优化营商环境，做好本地房
地产企业融资服务。日前，通城金融监管
支局助力通城房地产“白名单”项目贷款投
放落实落地。截至目前，引导辖内银行机
构对古龙湾新区、白沙新区两个“白名单”
项目授信2.5亿元，累计放款1.33亿元。

自房地产协调机制实施以来，通城
金融监管支局积极引导辖内银行机构
开展“白名单”项目对接，做好项目可研
分析，及时向上级行进行申报，助推通
城县两个项目成功入围第二批白名单，
成为咸宁市“南三县”唯一县级项目。

同时，该局大力推进房地产项目申报审
批工作，引导辖内两家银行机构完成对
两个“白名单”项目的授信投放工作，其
中湖北银行为城发置业古龙湾新村二
期安置项目授信1.4亿元，累计放款
1.18亿元；农行为白沙新区棚改安置项
目授信1.1亿元，累计放款0.15亿元。

下阶段，该局将以优化营商环境
为契机，引导辖内银行机构持续做好
优质民营企业后续白名单申报工作，
助力通城房地产市场健康发展。

（李三龙 戴海俊）

近日，监利市在工程建设招投标
领域实施的评标错误快速纠正机制取
得了显著成效。该机制通过强化招标
人主体责任、加强项目评标报告审查
和优化电子交易平台功能，有效提升
了招投标活动的效率和公正性。

自该机制实施以来，通过严格审查
评标报告，及时发现并纠正了多起评标
错误，确保了中标结果的公正性和准确
性。同时，依托电子招投标交易平台，实
现了交易信息全环节实时查看和异议
投诉在线处置，进一步提高了处理效率。

据统计，该机制实施后，评标错误
纠正时间大幅缩短，由原先的30个工
作日缩短至最快两天内完成。这不仅
降低了制度性交易成本，还推动了项
目快速落地，有效提升了市场主体的
满意度和获得感。

监利市政数局负责人表示，将继
续深化评标错误快速纠正机制改革，
加强部门协作和监管力度，严厉打击
违法违规行为，进一步规范招投标市
场秩序，为优化营商环境贡献力量。

（张兴华）
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